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Após passar 118 dias internado em 
decorrência da Covid-19, jamais imagi-
nei que meu próximo desafio seria estar 
à frente do Poder Legislativo da sexta 
maior cidade do Rio Grande do Sul. E 
a minha chegada até a presidência da 
Câmara de Vereadores foi da forma que 
eu acredito: uma construção coletiva. 

Logo que assumi, deixei nítido para 
a minha equipe que eu queria que a po-
pulação de Santa Maria se sentisse em 
casa dentro da Câmara de Vereadores, 
afinal, é a Casa do Povo. Dessa forma 
constituí a Agenda Cidadã, onde em 
todas as primeiras e terceiras segundas-
-feiras do mês a agenda da presidência 
era totalmente reservada para receber 
qualquer cidadão de Santa Maria.

Acredito que para construirmos 
uma sociedade melhor, precisamos em-
poderar nossas crianças e adolescentes 
e valorizar a educação. Por isso, resga-
tamos e adaptamos o Projeto Vereador 
Mirim e o transformamos em Vereador 
da Escola. As escolas municipais pu-
deram eleger seu vereador, que após 
eleito, vinha em uma sessão plenária 
e dispunha de dez minutos para falar 
sobre seus projetos para a sua escola 
e para o mundo.

Como uma forma de aproximar 
os municípios da região central, rea-
lizamos a primeira reunião entre os 
presidentes de Câmaras de Vereado-
res da AMCENTRO. Na oportunidade, 
conseguimos visualizar problemas em 
comum e construímos uma unidade 
para resolvê-los.

A cultura alimenta a alma e deve ser 
para todos. Sendo assim, realizamos a 
Mostra Cultural aqui na Câmara, um dia 
inesquecível. Teatro, dança e canto de 
diversos segmentos de forma gratuita 
para a população.

Vereadores em Exercício
Adelar Vargas dos Santos, Admar Pozzobom, Alexandre Pinzon Vargas, Anita 

Costa Beber, Danclar Jesus Rossato, Getúlio Jorge de Vargas, Givago Bitencourt 
Ribeiro, João Ricardo Vargas, Juliano Soares, Luci Duartes, Manoel Badke, Marina 

Callegaro, Pablo Pacheco de Carvalho, Paulo Ricardo Siqueira Pedroso, Ricardo 
Lovatto Blattes, Roberta Pereira Leitão, Rudys Rodrigues, Tony Oliveira, Tubias 

Callil, Valdir Oliveira e Werner Rempel.

Suplentes que exerceram o mandato de Vereador(a) em 2022:
Helen Cabral, Lorena dos Santos e Maria Rita Py Dutra.

Mesa Diretora:
Valdir Oliveira – Presidente; Luci Duartes – Vice-Presidente; Danclar Jesus 

Rossato - 2º Vice-Presidente; Pablo Pacheco de Carvalho - 1º Secretário; 
Adelar Vargas dos Santos - 2º Secretário;

Algo que sempre me deixou muito 
angustiado, primeiro como cidadão e 
depois como vereador, é a situação da 
obra inacabada da Câmara de Verea-
dores. Eu e minha equipe nos empe-
nhamos em começar a resolver esse 
problema, e conseguimos. Agora, cabe 
às próximas gestões seguirem com esse 
trabalho. Isso, sem dúvidas, é algo que 
nos orgulhamos muito. 

A Câmara de Vereadores depende 
de seus servidores públicos para funcio-
nar. Nós vereadores e também nossos 
cargos de confiança estamos aqui de 
passagem. São os servidores que per-
manecem. Eu acredito e defendo que 
para um bom trabalho, os trabalhado-
res precisam ser valorizados e, durante 
esse um ano, fiz o possível para que 
nossos servidores se sentissem assim.

Logo no primeiro mês que assumi-
mos a presidência, houve um surto de 

Covid-19 entre os funcionários da casa. 
Naquele momento, priorizamos a saú-
de e a vida. Para retomar os trabalhos 
presenciais, realizamos uma testagem 
de Covid gratuita para quem quisesse, 
para garantir a saúde e a segurança. 

Como forma de também lutar con-
tra a fome, realizamos um Café Solidá-
rio, onde nossos servidores puderam 
confraternizar e também doar um ali-
mento para quem precisa. Em alusão 
ao Dia do Servidor Público, realizamos 
uma palestra sobre saúde mental, por-
que para servir ao público, as pessoas 
precisam estar bem.

Um ano passou rápido, mas saímos 
com o sentimento de dever cumprido. 
Claro que sempre há o desejo de fazer 
mais, mas dentro do possível, consegui-
mos atingir nossas metas e objetivos, 
sempre visando o melhor para Santa 
Maria.

Valdir Oliveira
Presidente da Câmara de 

Vereadores de Santa Maria.
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No mês de janeiro, a Câmara de Vereadores – em parceria com a secretaria 

municipal de Saúde – disponibilizou testes rápidos de COVID aos servidores dos 

setores administrativos, assessores parlamentares e vereadores que desejassem 

realizar o exame. Além do presidente, os vereadores Givago Ribeiro e Anita Costa 

Beber também se submeteram ao teste, negativando para COVID. Na ação, 109 

pessoas foram testadas.

O presidente enfatizou as ações adotadas em razão da constatação de casos 

positivos de COVID na época, ressaltando as medidas de cautela e de preservação 

de saúde dos servidores do legislativo.

Em março, o presidente do Poder Legislativo, vereador Valdir Oliveira, conduziu 

uma homenagem que representou o encerramento do mês da mulher. O evento, 

chamado de “Mulheres Empoderadas”, foi realizado no Plenário Coronel Valença, 

e contou, além da presença das vereadoras Luci Duartes e Marina Callegaro, de 

mulheres que são destaques em diversas áreas no município de Santa Maria.

Cada uma das homenageadas, além de receberem um certificado simbólico, 

ganharam livros lançados pela Câmara através da Lei do Livro. O presidente 

destacou que as mulheres homenageadas eram dos mais variados segmentos 

e que é necessário buscar a igualdade, o respeito e a valorização das mulheres.

Estiveram presentes na homenagem, e receberam seu certificado especial, 

Aglaia Pavani, Carolina Salbego Lisowski, Irmã Lourdes Dill, Juliane Muller Korb, Juliane Riboli Corrêa, Leda Maria Tasquetto, 

Lúcia Rejane Madruga, Maria de Lourdes Trindade, Marilia Chartune Teixeira, Martha Adaime, Michele Vargas Antonello, 

Lúcia Helena Richter, Rosane Brum Vargas, Rose Carneiro e Ruth Sopher Pereyron.

Mulheres empoderadas: no mês de março, Câmara de 
Vereadores faz homenagem para mulheres destaques 
no setor público e empresarial de Santa Maria

Com o objetivo de estreitar as relações entre os 
vereadores da região, primeira reunião dos presidentes 
do Poder Legislativo da AMCENTRO é realizada

Legislativo disponibiliza testagem 
de COVID a servidores

A Câmara de Vereadores de Santa Maria promoveu, também no mês de 
Março, um encontro de prefeitos e vereadores com o objetivo de debater temas 
críticos na atualidade para as cidades pertencentes à Associação dos Municípios 
da Região Central do Estado (AMCENTRO). Os presidentes das Casas Legislativas e 
prefeitos debateram, entre outros assuntos, os impactos da estiagem, a situação 
dos contratos com a Corsan e o combate à Covid-19. A atividade contou com a 
presença de vereadores de Santa Maria e de mais 10 cidades da região.

Na oportunidade, o prefeito de São João do Polêsine e presidente da 
AMCENTRO, Matione Sonego, parabenizou a Câmara de Vereadores pela 
promoção da reunião pública, destacando que possui a metodologia de trabalho 
de aproximação com o Poder Legislativo.
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O Poder Legislativo participou, juntamente com 
representantes de movimentos sociais e autoridades, 
da abertura oficial da 28ª Feira Internacional do 
Cooperativismo (Feicoop). A tradicional Feira ocorreu 
de 15 a 17 de julho no Centro de Referência de Economia 
Solidária Dom Ivo Lorscheiter. O presidente da Câmara, 
vereador Valdir Oliveira, e os edis Maria Rita Py Dutra, 
Ricardo Blattes, Paulo Ricardo Siqueira Pedroso, Getúlio 
de Vargas e Tubias Callil contribuíram com mais de R$ 
100 mil através de emendas parlamentares. A Câmara 
de Vereadores também contou com um estande na feira 
durante os três dias de atividades para receber o público.

O Poder Legislativo de Santa Maria foi a primeira 
Câmara de Vereadores do interior do Estado a aderir 
ao Movimento Rio Grande Contra a Fome. O termo de 
adesão foi firmado no mês de junho pelo presidente do 
Legislativo Santa-mariense, vereador Valdir Oliveira, e 
pelo presidente da Assembleia Legislativa do Rio Grande 
do Sul, deputado estadual Valdeci Oliveira. O ato ocorreu 
no gabinete da presidência da Câmara e contou com 
a presença de vereadores, juízes e desembargadores 
do TJ/RS. 

O objetivo da mobilização é promover a união 
de diversas instituições contra o avanço da fome e 
colaborar na ampliação do enfrentamento à insegurança 
alimentar. Um comitê de planejamento de ações foi 
estruturado na Câmara de Vereadores e contou com 
o suporte da Defesa Civil do município.

Parlamento municipal adere à Campanha Rio 
Grande Contra a Fome da Assembleia Legislativa

Câmara de Vereadores participa da Feira 
Internacional do Cooperativismo, a Feicoop

Dia do Servidor Público

A Presidência do Poder Legislativo 
Santa-mariense proporcionou aos 
servidores da Câmara uma palestra 
sobre saúde mental e autocuidado. A 
atividade aconteceu em homenagem ao 
Dia do Servidor Público, comemorado 
anualmente no dia 28 de outubro. A 
palestra foi ministrada pela psicóloga e 
servidora da Prefeitura de Santa Maria, 
Suséli Santos, e pela técnica em saúde 
mental, psicóloga e também servidora 
pública municipal, Angela Melo. 
Durante aproximadamente duas horas, 
os servidores também tiraram dúvidas 
sobre os temas.
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Obra inacabada: atual gestão encaminha desfecho

Parlamento lança projeto Agenda Cidadã

Após quase dez anos paralisada em razão de diferentes 
impasses, a obra inacabada do novo prédio da Câmara de 
Vereadores terá um desfecho devido a um somatório de esforços 
da atual gestão do Poder Legislativo. Neste cenário, a direção 
da Câmara se empenhou para, jurídica e tecnicamente, dar um 
destino ao patrimônio público. 

No final de outubro deste ano, a 1ª Vara Cível da Comarca de 
Santa Maria determinou a reintimação do engenheiro nomeado 
para que a realização da perícia na obra paralisada da Câmara 
de Vereadores aconteça antes do recesso forense, até o dia 20 
de dezembro. 

A partir desta etapa, o laudo deve ser apresentado no 
prazo máximo de 30 dias e, superada essa fase, as partes terão 
mais 15 dias para eventuais impugnações. Com o resultado da 
perícia – aproveitado por todas as partes envolvidas no processo – a Câmara de Vereadores fica liberada para decidir quais 
encaminhamentos adotar em relação à obra paralisada desde 2013. “É um avanço muito grande na nossa gestão para resolver 
a questão da obra. Viraremos a página deste tema que se arrasta há anos para, com isso, definirmos um encaminhamento 
que é esperado pela sociedade de Santa Maria”, destaca o presidente do Legislativo, vereador Valdir Oliveira.

O procurador jurídico da Câmara, Lucas Saccol, enfatizou que, a partir do estudo técnico realizado pelo perito, o Legislativo 
terá segurança jurídica para decidir os encaminhamentos em relação ao prédio inacabado e, assim, dar um destino a este 
patrimônio público. “Estamos no ponto mais importante do processo que é quando se busca o esclarecimento dos fatos 
por intermédio de um olhar técnico externo e garantida a participação de todos os envolvidos. Após isso, a Administração 
da Casa poderá tomar uma decisão segura a respeito da construção nos termos que consta na decisão, pondo fim a este 
imbróglio de quase uma década”, avalia Saccol.

REVITALIZAÇÃO: Graças à parceria entre os Poderes 
Executivo e Legislativo, a Câmara de Vereadores iniciou 
o processo de contratação da empresa responsável pela 
revitalização da calçada em frente ao prédio do Legislativo, 
um constante desejo da atual gestão do Parlamento.

A reforma da calçada inclui a instalação de piso tátil, 
que, por suas características, facilita o deslocamento de 
pessoas com deficiência visual ou baixa visão, gerando 
acessibilidade, autonomia e segurança. 

A entrega do projeto de revitalização do espaço 
do Executivo ao Legislativo aconteceu no dia 24 de 
novembro, contando com a presença de representantes 
dos dois poderes.  Em agosto deste ano, servidores e 
equipe técnica da Prefeitura estiveram na Câmara para 
realizar medições e estudos com o objetivo de revitalizar 
a calçada e o telhado da Casa do Povo. Essa parceria 
entre os poderes compõe um projeto mais amplo para 
a revitalização estrutural de todo prédio da Câmara.

Por meio da Ordem de Serviço nº 003, de fevereiro de 2022, a Presidência do 
Poder Legislativo deu início ao projeto “Agenda Cidadã”. A iniciativa tem como 
propósito destinar um espaço na agenda do Parlamento para atendimentos à 
população pelo presidente em exercício, aproximando a Câmara de Vereadores 
da comunidade.

Ao longo deste ano, diversas reuniões e atendimentos foram realiza-
dos com agentes comunitários, líderes de bairros, servidores municipais, 
representantes de instituições, e população em geral. O cidadão interessa-
do em participar do projeto “Agenda Cidadã” pode agendar o atendimento 
pelos telefones: (55) 3220-7205 ou (55) 3220-7281 e também pelo e-mail:  
assessoriapresidencia@camara-sm.rs.gov.br.
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Parlamento entrega Títulos de Benemerência

Poder Legislativo entrega troféu Sepé Tiarajú

Câmara realiza Mostra Cultural

Neste ano de 2022, a Câmara de Vereadores homenageou quatro 
cidadãos ilustres de Santa Maria com os Títulos de Benemerência. Os 
agraciados foram Liliane Mello Duarte, enfermeira, major reformada 
e ex-secretária de Saúde, que recebeu o título de Honra ao Mérito; 
Gustavo Jobim, empresário, homenageado com o título de Cidadão 
Benemérito; Pedro Lecueder Aguirre, professor, ex-secretário municipal 
de Educação e ex-diretor do Centro de Ciências Sociais e Humanas da 
UFSM, que foi agraciado com o título de Cidadão Santa-mariense, e 
Paulo Airton Denardin, que recebeu a outorga da distinção de Vereador 
Emérito. Denardin é ex-vereador, com seis mandatos no Legislativo 
Santa-mariense. Os Títulos de Benemerência são regulamentados pela 
Lei n° 6040, de 2016. 

A Câmara de Vereadores de Santa Maria realizou, 
em agosto, a Mostra Cultural em comemoração ao Mês 
da Cultura do município. Na oportunidade, o presidente 
Valdir Oliveira agradeceu aos segmentos culturais 
presentes e destacou a importância da cena cultural 
da cidade. 

Na mostra, ocorreram várias intervenções artísticas 
como a exposição fotográfica “O Casulo”, de Carlos 
Rangel; o curta metragem “Tempos de Peste”, produzido 
por Marcos Borba, servidor da câmara e integrante da TV 
OVO; O 3º Peão do Rio Grande do Sul, Matheus Sachett 
declamou poesias; a apresentação com crianças do 
projeto musical Atoque, uma parceria com a ONG Estação 
dos Ventos; Apresentação da Orquestra Sinfônica de Santa 
Maria (OSSM) com a participação de bailarinos do Projeto 
Dançando para Educar; apresentação do coletivo de hip 
hop e LGBTQIPA+ “Rima das Minas” e apresentação de 
integrantes da 2ª Semana do Hip Hop.

A Câmara de Vereadores de Santa 
Maria realizou Sessão Solene para 
a entrega do troféu Sepé Tiarajú, 
juntamente com o Poder Executivo e a 
13ª Região Tradicionalista. A premiação 
foi instituída pela Lei Municipal nº. 
3075, de 1988, como forma de valorizar 
o esforço das entidades tradicionalistas 
em participar do desfile em homenagem 
à Revolução Farroupilha. O grande 
vencedor desta edição foi o Centro 
de Pesquisas Folclóricas Piá do Sul. O 
evento também homenageou várias 
entidades com menção honrosa.

Menções Honrosas

- CTG Bento Gonçalves
- DT Timbaúva
- CPF Piá do Sul

- CTG Querência das Flores
- CTG Sentinela da Querência

- Piquete de Laçadores Manoel Pinto
- DTG Noel Guarani
- CTG Sepé Tiarajú

- Associação Tradicionalista Poncho 
Branco

- CTG Tropeiro Velho
- CTG Estância do Jarau
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Parlamento retoma projetos ligados  
à cultura e à cidadania

Câmara integra Comitê pelo Meio Ambiente

Desfiles de 7 e 20 de setembro

Os tradicionais desfiles de setembro voltaram para a Avenida 
Medianeira após 2 anos suspensos devido a pandemia de Covid, e 
as celebrações contaram com a presença do Parlamento Municipal 
de Santa Maria.

Representaram a Câmara no desfile cívico do dia 7, além do 
presidente Valdir Oliveira, os vereadores Manoel Badke, Roberta 
Leitão, Admar Pozzobom, Givago Ribeiro, Paulo Ricardo, Pablo 
Pacheco, Rudys Rodrigues e Juliano Soares. Servidoras da Casa tam-
bém fizeram parte da comitiva carregando um banner horizontal.

O Chefe do Poder Legislativo também participou, representando 
o Parlamento, do hasteamento das bandeiras em frente ao palanque 
oficial. Além disso, prestigiou a passagem das forças de segurança, 
das unidades militares, dos servidores do Executivo Municipal e 
dos alunos e professores das escolas municipais e estaduais.

Já no desfile farroupilha do dia 20 de setembro, mais de 9 mil 
pessoas acompanharam  a passagem de centros tradicionalistas na 
Avenida Nossa Sra. Medianeira. Além de servidores e de assessores do Poder Legislativo, representaram a Casa do Povo 
o presidente, Valdir Oliveira, e os vereadores Luci Duartes, Paulo Ricardo, Roberta Leitão, Juliano Soares e Pablo Pacheco.

Com objetivo de discutir ações e práticas para qualificar o meio am-
biente do município ao longo dos próximos anos, o Poder Legislativo, 
em conjunto com outras entidades, participou do lançamento do Comitê 
pelo Meio Ambiente.

As instituições integrantes do Comitê se reúnem quinzenalmente para 
debater diversos eixos temáticos, como por exemplo, coleta seletiva de 
resíduos, educação ambiental, destinação do esgoto e sustentabilidade. 
Com o avanço dos estudos, alterações em processos e leis devem ser 
sugeridas para serem implementadas em nossa sociedade.

O setor de Relações Públicas da Câmara de Vereadores de Santa Maria coordenou várias atividades no ano de 2022. 
Duas ações merecem destaque: a retomada das exposições e o projeto Vereador da Escola.

Incentivo à cultura

Após um longo período sem acolher artistas por conta da pandemia, o ano de 2022 foi marcado pelo incentivo à 
retomada das exposições de arte na Câmara, na Sala Eduardo Trevisan e no Espaço Novos Talentos. Nesse ano, o Parlamento 
recebeu 15 exposições. O projeto tem como propósito incentivar a cultura e as manifestações artísticas de forma gratuita 
e descentralizada. O Poder Legislativo disponibiliza estes espaços para as modalidades de pintura, desenho, escultura, 
cerâmica e fotografia.

Vereador da Escola

Também em 2022, a Câmara retomou o Projeto Vereador Mirim que, depois, 
passou a se chamar Vereador da Escola. O projeto, que está em um novo formato, é 
oriundo da Resolução Legislativa n° 1276/2022, instituída no âmbito do Município. O 
programa foi implementado com a adesão das escolas públicas municipais e abrange 
os estudantes do 6º ao 9º ano, devidamente matriculados com frequência regular.

A atividade busca contribuir com a cultura política dos futuros homens e 
mulheres, valorizar o Legislativo como local de exercício da democracia, aproximando 
a instituição da comunidade escolar e informando sobre suas funções e ritos 
regimentais. Participaram desse projeto piloto cinco escolas.
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Em 2022, nossos canais de comu-
nicação mantiveram a função de dar 
transparência às ações do Legislativo 
e temas de interesse social. A popu-
lação encontra informações sobre as 
ações do parlamento em diferentes 
espaços mantidos pela Diretoria de 
Comunicação.

No site institucional, foram mais 
de 410 notícias referentes às sessões 
plenárias ordinárias e extraordinárias, 
sessões solenes, audiências públicas, 
reuniões das comissões permanentes e 
temporárias, além de outras atividades 
realizadas no Parlamento Municipal. 
Mais que propagar as ações e atividades 
realizadas pelo Poder Legislativo, o site 
também funciona como elo da Diretoria 

de Comunicação com os outros veículos 
de imprensa da cidade, além de ser 
um repositório de memória e pesquisa 
sobre o trabalho diário da Câmara de 
Vereadores de Santa Maria.

Para amplificar ainda mais as notícias 
do Parlamento, as nossas redes sociais 
oficiais fazem o papel de engajar a po-
pulação no cotidiano da Câmara. No 
Facebook, as postagens alcançaram mais 
de 347 mil pessoas. Já no Instagram, fo-
ram realizadas diversas publicações nos 
stories e feed de divulgações de eventos 
e vídeos. No total, as redes sociais ga-
nharam mais de 700 seguidores.

Neste ano, a TV Câmara Santa Ma-
ria buscou atualizar os equipamentos 
de exibição com a aquisição do MAGO 

playout, que foi responsável pelo cha-
veamento preciso da programação 
com a TV Assembleia, durante o pe-
ríodo eleitoral, para a veiculação das 
inserções e programas da Propaganda 
Eleitoral Gratuita. Ressalta-se que esta 
é uma obrigação legal que a TV Câmara 
cumpriu sem nenhuma observação ou 
notificação da Justiça Eleitoral. Além do 
cuidado com a programação no perí-
odo eleitoral, a TV Câmara manteve o 
trabalho de cobertura das atividades 
legislativas e produção de programas 
informativos e culturais. Atualmente, 
temos em nosso canal do Youtube mais 
de 2800 inscritos e a contabilidade das 
visualizações ultrapassa as 290 mil vi-
sualizações de conteúdos produzidos.

Comunicação da Câmara segue ampliando  
a transparência das ações legislativas

Comissão de Políticas Públicas ouve demandas  
de vários segmentos da comunidade

A Comissão de Políticas Públicas, Assuntos Regionais e Distritais (CPPARD) tem 
como finalidade a análise de parecer sobre o mérito das matérias relacionadas 
ao sossego público, segurança pública, política fundiária, habitação, sistema 
viário, estradas vicinais e serviços públicos, entre outros temas. A CPPARD é 
composta pelos vereadores Tony Oliveira (presidente), João Ricardo Vargas 
(vice-presidente), Adelar Vargas, Alexandre Vargas, Danclar Rossato, Getúlio de 
Vargas e Roberta Leitão . 

Até outubro, a CPPARD realizou 34 reuniões (26 ordinárias, duas extraordinárias, 
quatro externas, duas audiências públicas e uma reunião pública). Sempre tendo 
como diretriz de trabalho a aproximação com a comunidade, a comissão contou 
com a participação popular de aproximadamente 1000 cidadãos e oportunizou 
aos munícipes a abertura de espaços para atender suas reivindicações. 

Com relação à análise de proposições, a comissão analisou 29 projetos de lei. Dando sequência ao trabalho até 31 de 
dezembro, a CPPARD planeja dar continuidade ao atendimento comunitário, à intensificação do acompanhamento das 
matérias relativas ao sossego público, à infraestrutura dos bairros e distritos e à interlocução entre os órgãos governamentais. 

Comissão de Educação insere palavra Esporte em denominação

A Comissão de Educação, Cultura e Lazer, através da Resolução Legislativa n° 
006/2022, incluiu a palavra Esporte em seu nome, denominando-se Comissão 
de Educação, Cultura, Esporte e Lazer. Até o mês de outubro, o colegiado exarou 
parecer a 11 projetos de lei e propôs duas emendas.

Durante o ano, tratou sobre temas como vagas nas escolas da rede municipal; 
contratação de professores, estagiários e monitores; e reformas em prédios de 
escolas municipais. Em abril, realizou uma reunião pública para debater o Projeto 
de Lei nº 9311/2021, que estabelece o direito dos estudantes da Educação Básica 
do Município de Santa Maria ao aprendizado da Língua Portuguesa. Em julho, 
esteve na Promotoria de Educação para tratar da reforma da Escola Municipal de 
Ensino Fundamental Casa da Criança, cujo tema também foi tratado em reunião 
conjunta com a Comissão de Cidadania e Direitos Humanos. Também esteve 
frequentemente realizando reuniões com o Conselho Municipal de Educação.
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Comissão de Orçamento e Finanças promove ampliação 
de participação em audiências e reuniões

Temáticas variadas pautam Comissão de Saúde e Meio Ambiente

CCJ analisa constitucionalidade de projetos e promove reuniões públicas

A Comissão de Constituição, Justiça, Ética e Decoro parlamentar, no ano 
de 2022, foi primeiramente conduzida pelo presidente Admar Pozzobom 
(PSDB), vice- presidente Pablo Pacheco (PP), e os membros Alexandre Vargas 
(Republicanos), Luci Duartes (Tia da Moto) (PDT), Paulo Ricardo Siqueira Pedroso 
(PSB), Ricardo Blattes (PT) e Tubias Callil (MDB). Depois o Ver. Pablo Pacheco 
assumiu a presidência e o Ver. Tubias Callil, a vice-presidência. A comissão 
realizou este ano duas reuniões públicas para tratar sobre Código de Posturas 
e sítios paleontológicos.

Na CCJ, que analisa a constitucionalidade e legalidade das matérias, diversos 
projetos tanto de origem do Executivo quanto do Legislativo passaram pelo seu 
crivo, entre eles, as proposições de abertura de crédito suplementar especial no 
orçamento,  regularizações fundiárias, modificações no Plano Diretor, alterações 
no Regimento  Interno e denominação de logradouros.

A Comissão Permanente de Orçamento e Finanças (CPOF), em 2022, promoveu 
inúmeras atividades, destacando-se: 26 reuniões ordinárias, 12 extraordinárias, 3 
audiências públicas - avaliação de metas fiscais, 2 audiências públicas - LDO e LOA 
e 41 pareceres aprovados.

É possível ressaltar a atuação da Comissão no sentido de buscar os debates, 
da ampliação da participação popular nas audiências públicas, do convite para 
participação das autoridades municipais, bem como de diversas entidades sociais.

Em relação à tramitação das Leis Orçamentárias, incluídas a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias e a Lei Orçamentária Anual, destacam-se: exigência por maior 
transparência na disposição das metas e indicadores; deliberação pelo envio de 
convites para audiências públicas na maior quantidade possível, resultando em 
grande participação de Secretários Municipais, bem como de representantes de 
Setores da Prefeitura, dos Conselhos Municipais, e diversas entidades sociais e 
realização de cursos/treinamentos para capacitação de assessores parlamentares 
e demais interessados sobre LDO e LOA, oportunizados pela CPOF e ministrado 

pela Assessoria Técnica Legislativa, com foco na análise da legislação e à viabilização das emendas impositivas.
Ainda, a comissão debateu em diversas oportunidades a situação do déficit previdenciário do Instituto de Previdência e 

Assistência à Saúde dos Servidores Públicos Municipais de Santa Maria, assim como realizou reuniões com o então  Presidente 
da autarquia e equipe técnica. A CPOF participou da destinação de recursos de emendas impositivas não executadas por 
impedimento técnico, elaboradas no ano de 2021, para execução em 2022, sendo os valores remanejados pelos autores.

Por fim, destaca-se a atuação da CPOF na destinação das emendas impositivas para 2023, que se empenha desde a 
elaboração do cronograma e regramento para apresentação até a possibilidade de correções e apreciação das emendas 
impositivas ao Projeto de Lei Orçamentária Anual.

Neste ano, a CPOF foi presidida pelo vereador Werner Rempel, tendo como vice-presidente o vereador Juliano Soares 
e composta pelos demais membros, os vereadores Manoel Badke, Tubias Callil e Ricardo Blattes.

A Comissão de Saúde e Meio Ambiente é composta pelos vereadores Manoel 
Badke – presidente, Marina Callegaro – vice-presidente, Anita Costa Beber, Givago 
Ribeiro, Rudys Rodrigues, Tony Oliveira e Werner Rempel, o qual foi substituído 
por Maria Rita Py Dutra nos meses de maio e agosto. Ao longo do ano, a Comissão 
tratou de temas como planejamento urbano em áreas próximas a rios e córregos, 
loteamentos clandestinos em áreas de preservação ambiental, fibromialgia e Práticas 
Integrativas e Complementares em Saúde - PICS, superlotação nas Unidades de 
Pronto Atendimento - UPA, falta de oportunidades de trabalho para pessoas com 
HIV/Aids, coleta seletiva e programas através do Instituto Lixo Zero Brasil, melhorias 
nas condições de trabalho para funcionários da saúde, rede de atenção psicossocial, 
pagamento do piso salarial a agentes comunitários de saúde e de endemias, assim 
como atuação das doulas em hospitais do Município. Além disso, foram exarados 
17 pareceres a projetos de lei.
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Temáticas ligadas à Cidadania e Direitos 
Humanos debatidas em comissão

Secretaria de Gestão promove integração 
de atividades administrativas

Secretaria Legislativa apresenta os números de 2022

Durante 2022, a Comissão Permanente de Cidadania e Direitos Humanos, 
formada pelos vereadores Rudys Rodrigues (presidente), Roberta Pereira 
Leitão (vice-presidente), Adelar Vargas, Admar Pozzobom, João Ricardo Vargas, 
Marina Callegaro e Pablo Pacheco, debateu sobre diversas demandas, visando 
dar encaminhamentos e respostas efetivas. Entre as pautas, constaram os 
direitos das crianças e adolescentes, direitos da população idosa, pessoas que 
se encontram em situação de rua, combate à discriminação racial e de gênero, 
feminicídio, conscientização sobre o Autismo, entre outros temas relevantes.

Em outubro, a comissão promoveu o Seminário sobre os Direitos das Crianças 
e Adolescentes com ampla participação da comunidade e de agentes públicos 
ligados à temática. Durante dois turnos, houve palestras sobre o enfrentamento 
da violência sexual; o papel da polícia civil na rede de proteção e a importância 
do cuidado para o desenvolvimento integral de crianças e adolescentes.

A Secretaria de Gestão e Administração da Câmara foi responsável pela promoção, articulação e 
integração das seguintes atividades administrativas desde o início de 2022 até o momento:

✓ Controle geral dos contratos e aditivos;
✓ Implantação do site, web e-mails e sistema de gestão Administrativo e Legislativo informatizada da 

Câmara de Vereadores de Santa Maria, que trouxe os seguintes avanços: I) redução de custos com papel, 
etiquetas, tonner, máquinas de impressão, energia, mão de obra, eliminação de gastos com correios e de carro da Câmara  
para levar documentos e colher assinaturas; II) mais celeridade e segurança; III) maior agilidade e organização na tramitação 
legislativa; IV) maior segurança jurídica e confiabilidade das informações; V) preservação do meio ambiente com uma 
preocupação com a sustentabilidade; VI) liberação de espaços na CMVSM para outros fins; VII) liberação de servidores 
para  trabalhos mais importantes; VIII) aumento da produtividade da CMVSM; IX) acesso público a todos os processos na 
íntegra; e X) servidores e parlamentares podem assinar documentos e desenvolver todo seu trabalho de forma remota;

✓ Formação de Comissão Administrativa para acompanhar o processo de adequação à Lei Federal nº 13.709/2018 
(Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais);

✓ Formação de Comissão Administrativa para estudar os impactos da Lei Federal nº 14.133/2021 (nova Lei de Licitações 
e Contratos);

✓ Formação de Comissão de Processo Administrativo Especial que resultou no ressarcimento ao Erário Público de R$ 
15.530,80 referente ao equilíbrio econômico financeiro do Contrato nº 24/2015, firmado com a Empresa Dueto Tecnologia 
Ltda, devidamente repassado ao Executivo;

✓ Termo de cooperação com a Secretaria de Município de Elaboração de Projetos e Captação de Recursos para a 
realização do projeto da calçada da Câmara e da reforma do telhado.

A Secretaria Legislativa realizou inúmeras ações relacionadas à organização da pauta legislativa em 2022. 
Entre as funções precípuas do setor, está a elaboração de boletins com as pautas das sessões plenárias e as 
atas do Poder Legislativo, o gerenciamento do processo legislativo, a contribuição à elaboração de projetos, 
a prestação de assessoramento à Presidência, principalmente na condução das sessões, entre outras pautas.

Nesse ano, foram 37 projetos de lei apresentados pelo Executivo, 128 pelo Legislativo e seis projetos 
apresentados pela Mesa Diretora. Conforme o setor, em 2022, aconteceram 59 Sessões Plenárias Ordinárias, 11 Sessões 
Plenárias Extraordinárias, uma Sessão Extraordinária Especial, duas Reuniões da Comissão Representativa, 16 Expedientes 
Nobres e 17 Tribunas livres.

Nesse período, o Poder Legislativo apresentou e aprovou três projetos de emenda à Lei Orgânica. Os parlamentares 
apresentaram ao Poder Executivo 36 projetos de sugestão. Também foram apresentados 17 projetos de resolução 
legislativo, sendo que 10 já foram aprovados. A mesa diretora apresentou cinco projetos de decreto legislativo para a 
apreciação dos vereadores e, desse total, quatro foram aprovados.
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Procuradoria Jurídica Legislativa: assessoramento e 
representação judicial e extrajudicial

A Procuradoria Jurídica Legislativa da Câmara de Vereadores tem, entre suas atribuições, o assessoramento 
jurídico à Mesa Diretora, Presidência, Vereadores e Comissões; assessoramento dos setores administrativos 
da Câmara e representação judicial e extrajudicial, em todas as instâncias.

Em 2022, houve várias atividades de destaque.  O setor fez a análise dos Projetos de Lei Complementar 
nº 1002/2022, 1003/2022 e 1004/2022, que trataram, respectivamente, sobre profundas alterações na Lei 
de Uso e Ocupação do Solo, Código de Obras e Edificações e, ainda, instituição dos Condomínios Rurais, 

pioneiros em Santa Maria. 
Também aconteceu a finalização sem qualquer implicação de inquérito junto ao Ministério Público do Trabalho (MPT) 

em que a Câmara tinha o indicativo do pagamento de multa de mais de R$ 500.000,00 (meio milhão de reais) devido ao 
descumprimento de cláusulas de contrato de estagiários.

Ainda, em 2022, a procuradoria obteve avanços no processo judicial envolvendo a obra do novo prédio da Câmara 
Municipal de Vereadores, com a continuidade de mediações pelo Ministério Público e o deferimento de realização de perícia 
judicial para saneamento do feito e, com isso, oportunizar que as próximas gestões deliberem sobre o encaminhamento 
da construção.

Também destacam-se as seguintes ações: finalização sem qualquer implicação de inquérito junto ao Ministério Público 
do Estado (MP/RS) que investigava possíveis  irregularidades no uso de diárias por parlamentares; edição e análise do Projeto 
de Resolução Legislativa nº 1238/2022, que promoveu ampla reforma administrativa na estrutura da Câmara, fracionando-
se em Secretaria de Gestão e Administração e Secretaria Legislativa, especificando as atividades de cada área; análise dos 
Projetos de Lei que trataram de subsídios ao transporte coletivo urbano, viabilizando a manutenção dos serviços e, ainda, 
redução da tarifa; análise aos Projetos de Lei que possibilitaram a instituição do Auxílio Emergencial Rural, de políticas para 
irrigação e, ainda, ações na área da saúde e aprimoramento das ações relativas aos processos administrativos internos.

NÚMEROS DE 2022

Equipe 5 membros

Pareceres exarados 375 até 19/10/2022

Tempo médio (em dias) para disponibilização do parecer 5 dias

Reconsultas 32

Projetos de Lei e de Resolução elaborados 35

Processos judiciais / MP/ TCE recebidos 14

Processos judiciais / MP/ TCE finalizados 06

Processos judiciais / MP/ TCE instaurados 04

Intervenções em procedimentos judiciais 35

Cursos de qualificação 2 (Procurador e Analista Legislativo)

Viagens oficiais para ações junto ao TJ/RS e outras solicitadas pela Mesa Diretora 5

Diretoria de Gestão de Pessoas dá continuidade à 
implementação do e-Social

Durante 2022, a Diretoria de Gestão de Pessoas desenvolveu as atividades segundo o estabelecido na 
Resolução Legislativa nº 01/2022. A pedido da Presidência da Câmara, também efetuou levantamento junto 
aos setores administrativos quanto a necessidade de novos servidores do quadro de provimento efetivo, a 
fim de subsidiar estudos para a abertura de novo concurso público.

Outra ação que merece destaque foi a continuidade da implementação de ações e rotinas de trabalho 
para atender às obrigações e prazos impostos pelo e-Social, programa desenvolvido pelo governo federal para 

centralizar em um banco de dados único, com dados relativos às informações de cadastros de empregadores, empregados, 
estagiários e trabalhadores terceirizados, folha de pagamento, escrituração fiscal e previdenciária, segurança e saúde dos 
trabalhadores, entre outros.

Dessa forma, foi efetuada a padronização de diversas informações no sistema utilizado para gerar as Folhas de Pagamento, 
bem como a realização da pesquisa de qualificação cadastral de todos os servidores e dependentes já cadastrados, sendo 
solicitado àqueles que apresentaram alguma inconsistência cadastral (nome, CPF ou data de nascimento) para que buscassem 
a correção da pendência junto aos órgãos competentes. Para novos servidores, a apresentação da qualificação cadastral sem 
pendências passou a ser item obrigatório, juntamente com os demais documentos a serem apresentados antes da nomeação. 

É importante ressaltar que os prazos de envio das informações para o ambiente do e-Social, referentes à primeira e à 
segunda fase, foram cumpridos de acordo com o cronograma fixado pelo Governo Federal. Para o cumprimento da terceira 
fase, a empresa que desenvolve o software de Gestão de Pessoas está adequando o sistema para que seja possível enviar 
as informações financeiras da folha de pagamento diretamente para o e-Social.
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